

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1866

Valencia, en mes. 1,20
Prov. valencianas. 4,75
Península. 5,50
Extranjero. 10,20

SEÑERO SUELTO:

CÉNTIMOS 5

AÑO XXXVIII

Sábado 5 de Diciembre de 1903

NÚM. 13,614

GUERRA AL FRÍO!

En la acreditada Lainera de EL BARCO se ha recibido una gran remesa de pieles blancas y de color, propias para oamas, carruajes, des-pachos, etc., que para su pronto despacho se darán desde 5 pesetas en adelante.

Lainera de EL BARCO, Bolsería, 3
Frente al Mercado

Asuntos del día

Ha quedado resuelta la crisis? Toda- vía no nos atrevemos a asegurarlo, á la hora en que escribimos estas líneas. Según las últimas noticias, S. M. el rey ha en- cargado la formación del gabinete al señor Maura, y éste ha aceptado. Lo regular es que hoy juren los nuevos ministros, si no surgen dificultades que vengán á embro- llar la difícil situación política que se ha creado.

Pero dejemos por hoy los comentarios, y reduzcámonos á simples cronistas.

El proceso de la crisis, como era de creer, no ha salido del partido conserva- dor. S. M. el rey se limitó á escuchar las opiniones de los prohombres conservado- res, á quienes redujo las consultas, y des- pués de oídas encargó al Sr. Villaverde formar gobierno.

Parecía resuelto el conflicto. El Sr. Vi- llaverde aceptaba el encargo y comenzaba sus trabajos para reformar el ministerio.

Y cuando todos veían vencida la si- tuación, circula la noticia de que el señor Villaverde no podía constituir gabinete, y que se dirigía á Palacio para declinar los poderes que le había otorgado el mo- narca.

Efectivamente, en las últimas horas de la tarde de ayer salía el ex-presidente del Consejo de ministros del real alcázar, y manifestaba á los periodistas, que esperaban ansiosos su salida, que concluía de declinar los poderes y que era indudable el llamamiento del Sr. Maura para encar- garse del gobierno.

Los últimos telegramas confirman las manifestaciones del Sr. Villaverde. El se- ñor Maura fué llamado poco después á Palacio, confiriéndole los poderes.

LA POLÍTICA

(Información semanal para LAS PROVINCIAS)

Desde Madrid

La obstrucción de los republicanos.—La vida del Estado, paralizada.—Las divisiones entre federales y unitarios.—Los federales desconocen la autoridad del Sr. Salmerón.—El Sr. Alvarez.—Lo que dicen á las masas.—¿Qué se proponen?—Los liberales.—Los dos bandos del antiguo partido liberal.—¿Cuáles son los liberales auténticos?—Cambio de programas entre los señores Moret y Canalejas.—¿Quién es el radical?—El embrollo democrático.—Actitud incomprensible de los moneristas.—Su encono contra el gobier- no.—El debate político.—La prudencia del go- bierno.—Conferencias y comentarios.—La ma- yoría parlamentaria.—Lo que se dice entre los políticos.

La vida política del Estado está paralizada, por

BLACK DONALD EL BANDIDO

POR S. G. GRAY-NICK

(CONTINUACION)

—¡Generoso maneabo! ¡Defender así la causa de mis amigos y no pensar en la suya! Pero, á Dios gracias, tengo los hombros bastante fuertes para ayudarlos á todos. Tú irás á West Point, y tu amigo al colegio, dijo Viejo Huracán con expresión del noble impulso de su alma.

—¿Y yo, tío, dónde iré?—preguntó Capitola.

—¡A una casa de locos, diablillo!—respondió el viejo.

Luego, volviéndose á Herberto, continuó:

—¡Si, muchacho, haré lo que digo. En cuanto á la pobre viuda...

—¿Os casareis con ella para recomendarla, no es eso, tío?—interrumpió la incorregible Capitola.

—Puede ser que lo haga, muñeca, aunque sólo sea para llamarlos al orden. En cuanto á la viuda, repito, la pondré al abrigo de toda necesidad. Ahora, Herberto, te ruego que llames para que traigan café, y cuando lo hayamos tomado, haremos bien en separarnos y preparar todo para nuestro viaje de mañana.

Herberto obedeció. Poco tiempo después, los nuevos amigos se separaron, retirándose á des- cansar de tantas emociones como habían experi- mentado.

Al día siguiente, muy de mañana, corrían hacia Washington, á donde llegaron al anoche- cer. Al otro día, el mayor empezó á trabajar: vi- sió al presidente, al ministro de la Guerra, en fin, á todos los altos funcionarios cuya influencia podía ser de alguna utilidad, y preparó tan bien el terreno, que cuando volvió al hotel, donde había dejado á Capitola y á Herberto, les aseguró que dentro de poco tiempo entraría éste de cadete en la escuela militar de West-Point.

la obstrucción estéril de los republicanos del Congreso. Los ministros no pueden asistir por las mañanas á sus respectivos despachos, porque tienen que concurrir al Congreso, y enseguida que almorzan vuelven á la Cámara, para tomar parte en las votaciones nominales, espectáculo risible para el público de las tribunas, y verdaderamente lamentable para los que defienden el régimen parlamentario. En nombre de qué ideas; en virtud de qué programas; con qué fin se hace esa obstrucción mecánica sin ejemplo en ningún Par- lamento? Hasta ahora, solamente sabemos de un modo oficial, por boca del Sr. Salmerón, que se trata de una venganza, y que se ha detenido la vida del Estado y se impide la aprobación, ó por lo menos el estudio de los proyectos importantes que interesan al país, porque, á juicio de los re- publicanos, en Madrid se cometieron ilegalidades en los preparativos de las elecciones municipales. Y por esto no debe haber presupuestos, ni des- pacho dominical, ni depósitos francos, ni han de discutirse los problemas económicos para llegar á la mejora del cambio y al saneamiento de la mo- neda. ¿Es esto proceder lógicamente? ¿Se podía hacer tal cosa en un país que no fuera indiferente á la desventura?

Según algunos, el objeto de la minoría repu- blicana, es el mantenimiento de la obstrucción, es promover ruido para evitar que las masas piensen en la funesta campaña de sus represen- tantes en Cortes. Quizá si terminase la obstruc- ción, el público se fijaría en las profundas divi- siones de la Unión republicana, y los federales, que se han negado á aceptar la autoridad del Sr. Salmerón (el cual no ha podido imponerles su criterio al tratarse del proyecto de subvención de capitalidad á Madrid, que será combatido por Valles y Ribot y sus amigos) irían rápidamente á la ruptura. Sobre este punto, los seis diputados republicanos por Madrid, convencieron al Sr. Sal- merón de la necesidad de reducir á los federales, para que no se opusieran al proyecto, manifes- tándole que se trataba de remediar la crisis obrera y del saneamiento de la población, y que poner obstáculos á ese pensamiento, es lo mismo que oponer á muchos votos para el porvenir. El Sr. Salmerón, convencido de la bondad de los ra- zonamientos, trató de reducir á los federales, y principalmente al Sr. Valles y Ribot, que era el que se mostraba más irritado, pero todos sus es- fuerzos fueron estériles, quedando muy disgusta- dos los diputados por Madrid, y mas separados de sus compañeros de minoría, y malparada la au- toridad del jefe.

Pero no es esto solo lo que revela las diferen- cias de criterio de los diputados. D. Melquíades Alvarez continúa sin entrar en el salón de sesio- nes, y negándose, por lo tanto, á ayudar á sus correligionarios en la petición de votaciones nomi- nales, y no deja de llamar la atención que sudan á los escaños diariamente doce á catorce di- putados nada mas. La obstrucción sirve, pues, para ocultar las divisiones y aplazar el momento de la ruptura con el pretexto de una campaña energética.

Respecto á las masas, he oído hablar á im- portantes republicanos de acción, que les alientan con el pretexto del obstruccionismo, y en Madrid no es un secreto que los agentes republicanos de los barrios bajos dicen á sus correligionarios que la campaña parlamentaria es el primer número del programa, y que para después se preparan grandes sorpresas con el llamado tesoro republi- cano. Es indudable que, á falta de un programa común y para evitar que se suscite la discordia, el Sr. Salmerón mantiene el criterio adoptado, porque con la obstrucción están distraídas las masas y alientan las ilusiones que se les hicieron concebir después de las elecciones legislativas.

Anoche se dijo que si la mayoría presentaba la proposición, de que me ocuparé mas adelante, los republicanos se retirarían del Parlamento, y al saberlo, no faltó quien contestase que el se- ñor Salmerón está deseando "que lo atropellen", para salir del estollador. Ya lo hizo el Sr. Sagasta con verdadero éxito, y todo quedó reducido á algunas protestas y lamentaciones.

Quizá el gobierno hubiese adoptado tempera- mientos energicos si, como sucedió en otras épocas al partido liberal, contase con la indiferencia ó el apoyo de las minorías, pero ocurre un caso verdaderamente extraño. Los carlistas ayudan en la obstrucción, porque tienen la grave ofensa de que, según ellos, el ministro de la Gobernación detuvo un telegrama del duque de Madrid, prohi- biendo á sus partidarios la coalición con los mo- nárquicos dinásticos en las pasadas elecciones, y los liberales realizan una política verdadera- mente energética.

No sé qué impresión habrán producido desde lejos los discursos de los Sres. Moret y Canale- jas, calificadas por el señor duque de Bivona de funerales del partido liberal; pero he oído á mu- chos políticos de espíritu sereno lamentar el ea-

mino que siguen los liberales en nuestro país. Como en el teatro se aplaude al actor que dice bien un parlamento, los políticos logran éxitos en las Cámaras, no por lo que dicen, sino por la entonación, el ademán y el vigor de los apóstro- fes. ¿Quién es capaz de saber dónde está el ver- dadero partido liberal, después de oír á los se- ñores Canalejas y Moret? El primero, que llegó á la monarquía, procedente del campo republicano, estuvo á punto de formar un partido con el se- ñor Polavieja, el general orleanista, según se le llamó desde la insurrección filipina, y poco tiempo des- pués resultó el político mas radical de la mo- narquía. Deseaba el Sr. Canalejas el reparto de los latifundios; la reforma de la ley de Asocia- ciones, para que las congregaciones religiosas vivieran dentro del derecho común, excepto las tres comprendidas en el Concordato, y todo con tal urgencia, que el Sr. Sagasta se opuso á ir tan de prisa, y el ex ministro demócrata le abandonó. Entonces los moretistas y el Sr. Puigerver tronaron contra el Sr. Canalejas, censurando su ra- dicalismo y sus aficiones socialistas, y amena- zando con una disidencia en el partido liberal si se aceptaban sus teorías. Ahora el Sr. Canalejas es el gubernamental, el templado; está de acuerdo con el Sr. Puigerver, y el radical, el clerofobo, es el Sr. Moret, el cual afirma rotundamente que su programa es el que suscribió el Sr. Canalejas cuando entró á formar parte del gabinete que presidió el Sr. Sagasta.

Por aquella época, el Sr. Moret atacaba el de- creto del Sr. Gonzalez (D. Alfonso) referente á las congregaciones religiosas, y se oponía res- pectivamente al planteamiento de las ideas del se- ñor Canalejas. Ahora han cambiado de programa con la misma facilidad que dos niños cambian una manzana por una naranja, y el Sr. Moret es tan radical, que el Sr. Canalejas se cree en el caso de preguntarle si expulsaría á los escolapios al man- tener sus teorías. Al mismo tiempo el Sr. Moret, que se dice mas liberal que Riego, y mas radical que todos los radicales, sostiene que la libertad de enseñanza debe mantenerse tan solo en beneficio de los centros oficiales; pero molestando cuanto sea posible á la enseñanza particular, y principa- lmente á la de las corporaciones religiosas. Y en medio de esta embrollada disuasión, se oyen gritos por una y otra parte: "¡Aquí está el anti- guo partido liberal!", y todos hacen prodigios para demostrar que no han variado de opinión desde que salieron del colegio de institución primaria.

Es el mérito de la oratoria parlamentaria en España es demostrarnos que lo blanco es negro y viceversa? ¿Piensa todo el país como las cuatro docenas de paniguados que concurren á las tribunas y á los pasillos del Congreso y que aplauden locos de entusiasmo cuando un per- sonaje sostiene lo contrario que hace poco tiempo, porque lo dice con entonación y apostrofando al que tiene enfrente? ¿Será cierto, como dijo el Sr. Noedald, que los méritos de las conjunciones consisten en que aparezcan unidos los que piensan diametralmente lo contrario?

Los lectores de LAS PROVINCIAS han tenido la fortuna de no encontrarse en el Congreso en estos días. La mañana que habla Canalejas, no podía contradecirse á un demócrata, porque tenía que mantenerse la opinión con los puños, y si ha- bía Moret, ¡Dios librase al desgraciado que se permitiera formular una observación! En todo practican estos liberales la verdadera libertad. Andaban por los pasillos gritando, amenazando, y los espectadores pacíficos tenían que poner paz entre los entusiastas. Si alguien tosía, porque se encontraba acatarrado, cien voces gritaban: "¡que se calle ese! ¡que se ahogue!". ¿Cómo podían estar en una sola siaba del verbo de la democracia? Pero los que no tomamos parte en la contienda, nos hemos quedado sin saber dónde se encuentra el partido liberal y qué han hecho de sus antiguas opiniones los Sres. Moret y Canalejas.

Para que todo sea raro en esta faramalla de- mocrática, resulta que los que se llaman guberna- mentales, los que aspiran á gobernar y dicen que han formado un partido serio, atenc con saña, con verdadera dureza á los ministros del rey y apoyan el barullo republicano, y los moretistas que han aceptado el antiguo programa del Sr. Canalejas son los mas templados y defienden su oposición ante altas consideraciones monár- quicas. Se dice que los Sres. Montero Rios y Ca- nalejas, molestos porque siguen creyendo que el Sr. Villaverde ha apoyado al Sr. Moret, le com- batan con oriente furor, y á pesar de las cir- cunstancias anormales en que se encuentra el Parlamento, á causa de la obstrucción, gritan con los republicanos, como hace pocos días por una cuestión insignificante, y niegan al gobierno hasta los medios para la legítima defensa. No se com- prende igual egegría. Se ha afirmado mil veces en el Parlamento, que los republicanos han gana- do las elecciones en varias capitales á causa de las disordias de los monárquicos, y los mismos

silencio. Y he aquí que se ha marchado sin decirnos como se llaman.

—¡Es verdad! ¡Por vida...! Pero yo le escribiré preguntándole.

—No, no, tío, para que sea mas divertido esperem- mos á su vuelta, y veremos cuánto tiempo habla- rá de ellos sin nombrarlos.

—¡Ah! ¡oh! ¡ah! ¡Tienes razón, Capitola! Vale mas así. Por otra parte, ¡cada importan sus nombres! ¡es indiferente...! ¡Hola, Wool! ¡pon atención, que el camino es malo en este sitio.

—Ya lo hemos pasado, amo,—respondió el ne- gro, después de algunos vaivenes del carruaje.

—Ya hemos pasado, amo; el resio del camino está perficientemente.

Capitola lanzó una mirada por el vidrio. Un magnífico panorama se desarrollaba ante sus ojos. En primer término, miró á sus pies el torrente llamado Corriente del Diablo; detras el valle sal- vaje, arrojándose en la faldra de la montaña, como la inmensa mara de una gigantesca herradura, y en medio el castillo de Huraón, con su cintura de bosques de verde follaje ricamente coloreado por la estación otoñal.

Dejemos por un momento á Capitola en con- templación del magnífico espectáculo que fasci- naba sus miradas, y procedamos á Herberto Grey- son en casa de los amigos, á quienes tanta gana tenia de volver á ver.

VIII

La vida y su hijo

En la época en que pasaban los acontecimien- tos que referimos, la ciudad de Stanton comuni- caba con las montañas que la rodeaban por un vie- jo camino bastante mal conservado.

A dos millas de la ciudad, un poco separada del camino, y en medio de un jardín de árboles frutales, se elevaba una pequeña granja de piedras grises. Después de abrir una rústica verja de madera, se llegaba por una calle enarenada, á la puerta de la habitación, cuyas ventanas se abrian á dos de sus lados.

En esta humilde morada y aislados á todo el mundo, vivían los amigos de Herberto. Se llamaban: la viuda Mad. Roke, y el hijo Tra- verser.

que tal manifestación han hecho, son los que en el Congreso contribuyen á la confusión y el ba- rullo y á aumentar las diferencias entre los parti- dularios de la monarquía. Los Sres. Urzaitz, Villaverde, Canalejas, Puigerver y otros, que hace poco tiempo eran ministros del rey, son los que, por detalles nimios, alborotan y luchan con una pa- sión sin ejemplo. ¿Es que creen todavía no Corona los entres que el poder, cuando todavía no se ha puesto en claro dónde se encuentra el anti- guo partido liberal, ni se ha enterado bien la opi- nión de los programas de los dos bandos? Aunque sucediera y se realizara el absurdo de entre- ar el poder enseguida al Sr. Montero Rios, ¿no comprenden esos demócratas que los conserva- dores podían emplear con ellos las mismas armas que hoy utilizan contra el gobierno?

La actitud del Sr. Moret es en este punto ver- daderamente correcta, y pone por encima de sus intereses políticos y de las pasiones de sus par- tidarios la necesidad de mantener cordialidad de relaciones con los partidos monárquicos ante el enemigo común; pero los titulados demócratas, radicales, etc., se han empeñado en mostrarse fieros, creyendo que así han de valer mas.

El gobierno lucha con esta dificultad para adoptar una medida energética que acabe con la obstrucción de los republicanos, pues tendría que arrollar también á los que por pasión les ayu- dan. Los últimos días, mientras se desarrollaba el debate político, el ministro de Hacienda ha lle- vado con el Sr. Azorárate ciertas negociaciones para llegar á una solución de concordia; pero el se- ñor Salmerón se ha negado á toda fórmula de armonía. El ministerio estaba decidido á esperar, para demostrar que la prudencia guía sus actos, y además, el compás de espera ha sido mas largo, porque el Sr. Villaverde se encuentra delicado de salud. En estos días ha habido frecuentes entre- vistas entre los Sres. Silvela y Maura, y entre éstos, el jefe del gobierno, Sr. Villaverde, y el Sr. Romero Robledo. Ayer, después de una detenida conferencia del Sr. Dominguez Pascual con el Sr. Maura, se supo que aquel distinguido indi- viduo de la mayoría estaba resuelto á presentar una proposición de ley autorizando al gobierno para cobrar los tributos desde 1.º de enero hasta que se aprobase el presupuesto objeto de la obstrucción. Los republicanos se pusieron furiosos, amenazando con retirarse de la Cámara, y el se- ñor Canalejas marchó apresuradamente al Senado y tocó á sona para convocar á los demócratas- radicales y oponerse al propósito de la mayoría.

Mientras sucedía esto, se afirmaba que indivi- duos del antiguo partido liberal que no están conformes con los radicalismos que predician los dos bandos, se preparan para ingresar en la agru- pación conservadora, y que realizarán en breve ese acto.

El escaso tiempo que dejan de sonar los tim- bres para llamar á las votaciones nominales, se habla de lo que sucederá cuando se llegue á las veaciones parlamentarias, si es que esto puede lograrse, haciéndose comentarios y vaticinios di- versos. Las conferencias á que me refiero mas arriba, son objeto de muchas conversaciones y base para las profecías que hacen los políticos, según sus simpatías. Los ministeriales afirman que la Corona comprenderá las muestras de ener- gía y de firmeza de la mayoría parlamentaria que es un instrumento de gobierno como no lo ha ha- bido tiempo há, según opina el Sr. Romero Ro- bledo. Descartada desde luego la probabilidad de que uno de los dos bandos liberales sea llamado al poder en algún tiempo, porque esto sería, como dijo el Sr. Moret, obligar á la Corona á resolver el pleito, no hay duda de que se impone la conti- nuación del gobierno conservador con las actua- les Cortes. La duda de algunos está en si seguirá el Sr. Villaverde al frente del ministerio ó será encargado el Sr. Maura de formar gabinete. He de consignar que la opinión general es favorable á la continuación del Sr. Villaverde, aunque se cree que modificará el ministerio, bien durante las veaciones parlamentarias, ó antes de la le- gislatura, que empezará en el mes de mayo.

Todos estos casos están pendientes de la so- lución que tenga el pleito parlamentario, pues hasta ahora no hay tiempo, como dice un mini- stro, ni de pensar en lo que va á hacerse al si- guiente día. Si el barullo parlamentario sirviera para regenerar á los países desolados, los repu- blicanos podían estar satisfechos. Lo malo es, que solamente causan daño, no solamente á los de- más, sino á sí propios. ¿Qué dirán las masas cuando vean que no llega la república después de la fiera obstrucción?

M.

Ultima hora. La situación se ha agravado mu- cho repentinamente. He escrito la carta anterior esta mañana antes de almorzar. Satisfecha esta necesidad, y al tomar café en la *Cerveceria in- glesa*, me he enterado de que la proposición de

Nadie sabía quiénes eran, ni de dónde venían.

Hacia quince años que una mujer enlutada y con un niño que solo contaría dos, se había pre- sentado en la ciudad y había alquilado la granja que acabamos de describir, donde se instaló, gan- dando con trabajo su vida y la de su hijo, con ayuda de su aguja.

A poco tiempo de la llegada de estos foraste- ros al país, falleció el Dr. Greyson, dejando á su viuda y á su hijo en una posición bastante pre- caria.

Mad. Greyson, obligada á buscar una habita- ción que reuniese las ventajas de la harstura, aso y salubridad, se dirigió por casualidad á la viuda de R. ke. Esta, deseosa de aumentar sus modestos recursos, consintió en alquilarle la mi- tad de la casucha.

Así se establecieron entre los pobres gentes relaciones que pronto produjeron intimidad desde luego, y después una de esas amistades como ra- ramente se encuentran en el mundo. Las dos familias formaron pronto una sola. El mismo fuego, la misma luz, la misma mesa servía para todos; así es que los gastos disminuyeron al mismo tiempo que el bienestar aumentaba. Con todo, á pesar de las privaciones, del trabajo ince- sante, de los tristes recuerdos del pasado, aquel pequeño retiro ofrecía un aspecto de tranquilidad y dicha que muchas personas hubieran envidi- ado.

Lo cierto es que hasta la muerte de madama Greyson había reinado entre las dos viudas gran- de armonía, sin que nadie supiese las íntimas con- fidenencias que entre ambas pudo haber habido. Desde aquella época, Mad. Roke se convirtió en una segunda madre para el hijo de su amigo, y proyectó á las necesidades del huérfano hasta el día en que el mismo Herberto, según se ha di- cho ya, abandonó el país y se embarcó.

Estamos al fin de uno de los últimos días de otoño.

Abramos la barrera de madera y sigamos la calle que conduce á la casa.

Una gran sala, de aspecto un poco deteriora- da, pero limpia y sirviendo de cocina, es lo pri- mero que se presenta á la vista. Entremos. Todo es viejo en esta habitación, pero hábilmente dis- puesto.

un bill de indemnidad para que aplique el gobier- no los nuevos presupuestos en 1.º de enero, aun- que no estén aprobados, proposición ideada por el Sr. Romero Robledo, y presentada á la Cámara esta mañana por el diputado ministerial Sr. Do- minguez Pascual, ha armado tanto ruido, que pone en peligro al ministerio.

He ido en seguida al Congreso, y he podido apreciar la extraordinaria exaltación de los áni- mos. Iban á reunirse las acciones para autorizar la lectura de aquella proposición, y hacían coro á los republicanos, para oíamr contra ella, los ca- nalejistas, monteristas y demás elementos de la llamante conjunción democrática. Y lo peor del caso es, que algunos ministeriales mostraban á las claras su tibieza para defenderla. Esto me ha pa- recido muy mal síntoma para el éxito del recurso imaginado por el presidente de la Cámara, y acep- tado por el gobierno, contra la opinión de los se- ñores Silvela y Maura.

Como era de esperar, en la reunión de las se- cciones, republicanos y demócratas monárquicos han protestado á la vez contra la proposición Do- minguez Pascual, y cuando los diputados han ba- jado á los pasillos y salón de conferencias, la confusión era grande. A los ministros debe ha- berles hecho mucho efecto la hostilidad con que se ha recibido su proyecto, pues apenas conocido el resultado de las secciones, aunque estas, como era de rigor, han autorizado la lectura de la pro- posición, se han reunido en su despacho de la Cá- mara para celebrar Consejo.

A la hora que cierto este alcance, continúan reñidos. No es posible saber lo que discuten y acuerdan; pero ya corre de boca en boca la palabra crisis, y no me extrañaría que acertasen los que la hacen correr. Cuando reciba V. esta carta, el telégrafo ya le habrá descubierto lo que en estos momentos es un misterio impenetrable.

Madrid 3 de diciembre de 1903.

GUIMERA EN PARIS

Uno de estos días es esperado en Paris el cé- lebre autor dramático catalán D. Angel Guimerá, que viene á asistir á los ensayos en el Teatro de la Opera Cómica de su drama *Tierra brava*, tra- ducido al francés bajo el título de *Le Maître*.

La colonia catalana de Paris, que es muy nu- merosa, así como otros muchos españoles de distintas provincias, se disponen á festejar debida- mente al ilustre autor de *Mar y cielo*.

El Centro catalán, al cual pertenecen las mas distinguidas personalidades de Cataluña que resi- den en Paris, dará una velada en honor del señor Guimerá.

Uno de los mas entusiastas propulsores de di- cho Centro, el muy ilustrado publicista D. Arturo Vinaró, ha hecho una esmerada traducción al francés del drama *Mar y cielo*, traducción que, probablemente, será leída ante el Sr. Guimerá en la velada á que antes aludo.

La traducción del Sr. Vinaró no tardará en ser puesta en escena en uno de los principales teatros de Paris.

El naufragio del "Antártico"

El naturalista Sr. Scottberg, que forma parte de la expedición científica que dirige Nordens- kiöld, ha dado largos é interesantes detalles acer- ca del naufragio del "Antártico".

Dice que durante todo el mes de enero el bu- que fué tan pronto prisionero de los hielos como navegaba libre de ellos. Qun el día 9 de dicho mes se le abrió una ancha vía de agua, ocasionada por el choque violento del "Antártico", con un gran témpano.

Como flotaba el buque, fueron tendidas las ve- las; pero el viento llevó bien pronto al barco ha- cia los *icebergs*, donde quedó encallado y en una situación angustiosa para los tripulantes, pues el agua entraba á torrentes por la avería. En estas condiciones, y después de extraordinarios esfuer- zos, pudo ser amarrado el "Antártico", á un blo- que de hielo, donde fueron depositadas las provi- siones, desembarrado la tripulación y fué izado el pabellón sueco. Un golpe de mar rompió la ama- rra del "Antártico", y los expedicionarios sin es- peranza alguna de salvación, vieron al mediodía del 12 de febrero sumergirse poco á poco el barco, hasta desaparecer por completo en el mar.

Conferencias científico-religiosas

dadas en Barcelona durante la Cuacresma de 1900 por el reveren- do P. Fulvio Alvarez, de la Orden de Predicadores.

Segunda edición.—Un elegante tomo en 8.º prolongado, de 216 páginas y hermosa impresión.—Precio: DOS pesetas.

Los pedidos, imprenta Domenech, 53ar 56.

Una gruesa alfombra cubre el piso, y en la

ventana se vé una cortina usada de color de púr- pura.

A su lado se halla colocada una mesa de no- gal, ennegrecida por el uso. La chimenea está adornada con antiguos candelabros de bronce.

En la pared, á la derecha, se hallan dos ó tres tablas, sobre las que se ven algunos libros, una flauta, minerales y otros objetos pertenecientes á Traverser; y á la izquierda se apercebe un vasar, en que se halla colocada la loza y otros utensilios de cocina.

Un gran fuego arde en la chimenea, delante de la que está sentada Mad. Roke, con un trabajo de costura en la mano, vigilando, mientras trabaja, la marmita que hierve al fuego y las galletas que se cocen bajo la ceniza.

March Roke era, en aquella época, de edad de treinta y cinco años, y de una apariencia delicada y distinguida para la posición que ocupaba.

Estaba vestida con un traje muy aseado y un cuello liso que rodeaba su cuello.

Sus cabellos, de un negro ébano, rodeando sus pálidas mejillas con dos sencillos *boucles*, se anudaban detras de su pequeña y bien modelada cabeza.

Un rostro oval, con facciones regulares y de un matiz un poco moreno, labios serios y un poco pensativos, con ojos negros, llenos de tierna afección, y que parecían perderse detras de sus espesas pestañas en una continua meditación, completaban el conjunto de una melancólica y como desterrada enmedio de la clase en que la encontramos.

Bien que Mad. Roke tratase sin descaño, corriendo todo el día, no dejando su tarea mas que á horas avanzadas de la noche, ganaba apenas para poder vivir ella y su hijo.

El trabajo de aguja, tan mal retribuido en las ciudades, lo es aun menos en los campos; y si el hogar de la viuda nunca estaba frío, su bolsillo agonizaba con frecuencia.

Ultimamente, Traverser, que algunas veces recogía algunos sueldos haciendo, no importa que, había podido entrar al servicio de un espe- ciero de la vecina ciudad, y recibía el módico sa- lario de 25 sueldos diarios por transportar mer- cancias. (Se continuará.)

JARABE PECTORAL ANTISEPTICO SEDANTE DEL Dr. Greus

Preparado con bromoformo, fenol, heroína y benzoatos sódico y amónico

Es un seguro remedio de toda suerte de afecciones de las vías y aparato respiratorio, desde las más sencillas hasta el más acentuado estado congestivo ó consuntivo.

Vaselina químicamente pura del DOCTOR GREUS

en elegantes cajas metálicas, á 20 y 50 céntimos

De absoluta pureza y finura suaviza y aterciopela la piel, cura su aspereza, terquedad y picazón, y evita el herpetismo que tanto molesta y afea, además, si ataca las manos ó la cara.

Estos productos se expenden en todas las farmacias y droguerías bien surtidas, y especialmente en la farmacia del Dr. Greus, plaza Santa Catalina, 4, y en su laboratorio, París y Valero (antes Paz), letra N. VALENCIA.

VALENCIA

Continúa ardeciendo el frío. En la madrugada de ayer marcó el termómetro dos grados bajo cero, cosa pocas veces vista en este país, y durante el día fluctuó la temperatura entre los tres y diez grados sobre cero.

Por la tarde y por la noche, debido al viento que sopló del O., volvió á descender el termómetro, señalando á la madrugada un grado.

Las charcos del río y las acequias de la huerta se veían cubiertas de una espesa capa de hielo.

La noticia de la crisis fué ayer la nota culminante y el objeto de las conversaciones en los círculos y cafés.

Los comentarios fueron muchos y muy variados; pero la opinión en general no daba como viables mas que dos soluciones, á saber: Maura ó Villaverde.

A última hora de la tarde dábese por seguro que el Sr. Villaverde formaría el nuevo ministerio, sonando ya algunos nombres de ministros. Pronto, sin embargo, se supo que el marqués de Pozo-Rubio había declinado el honor que le había dispensado S. M., y la solución Maura se estimó un hecho.

En el gobierno civil se reunieron todos los prohombres de la situación, en espera de noticias; pero la espera resultó inútil, pues el señor Salas no tuvo otro telegrama que el en que se le anunciaba la crisis.

Hasta muy tarde duró la animación en el Temple.

La Diputación provincial, en su sesión última, acordó adquirir ejemplares de la obra de nuestro Director, Valencia, sus Monumentos y Artes, Naturaleza é Historia, autorizando á su presidente para fijar el número de dichos ejemplares.

El Sr. Alberola, en vista de la consignación fijada en los presupuestos para estas adquisiciones, ha acordado que sean sesenta los que adquiere la Diputación, y ha tenido la cortesía de visitar en persona al Sr. Llorente para comunicarle estos acuerdos, con lo cual los ha hecho mas honrosos y agradables para nuestro Director.

Ayer visitaron al presidente de la Audiencia, en representación de la Junta local de presos, para tratar del traslado de los presos de San Agustín á la Cárcel-Modelo, los Sres. D. Roberto Gomez y D. Vicente Ojag.

También el presidente de la Diputación, señor Alberola, confirió sobre el particular con el gobernador civil y el alcalde, girando por la tarde una visita á la indicada Cárcel, con objeto de ver el sitio que hay disponible y los locales destinados á talleres.

Para esta mañana ha citado á su despacho á los dos contratistas del rancho, que es la mayor dificultad á vencer, puesto que el Ayuntamiento tiene asignado 50 céntimos por plaza, y el Estado no dá mas que 42, resultando dos ranchos distintos, y el Sr. Alberola aspira á que se unifique el racionado.

También ha interesado al gobernador para que reúna la Junta de Cárcel en la mayor brevedad posible para solucionar el traslado.

La comisión provincial falló ayer los recursos electorales de Silla y Liria, desechando los recursos y declarando la validez de las elecciones. Los de Catadau quedaron sobre la mesa, y hoy se harán los señalamientos para ver y fallar los demás que hay presentados.

Ha sido fallada en favor de D. José Bolós Ayodí la querrela entablada contra éste por el diputado Sr. Blasco Ibañeta sobre injurias que se suponian profanas en un artículo titulado "A Valencia", publicado en el semanario La Fusión Republicana.

El alcalde ha dispuesto que se recopilen cuantos proyectos se han presentado para emitir un proyecto de 10 millones de pesetas.

Para tratar de este asunto convocará el miércoles ó jueves el Ayuntamiento á sesión extraordinaria.

El juzgado de instrucción de San Vicente ha remitido á la Audiencia la causa instruida con motivo de las denuncias formuladas sobre las cajas del escrutinio electoral de los colegios 6.º y 7.º del distrito del Centro.

Ayer acordó la comisión municipal de Aguas potables, que se traslade la fuente instalada en el cruce de las calles de Guillem de Castro y Embañal al de la misma con la Granvia, y que se instale un pozo artesiano en Borbotó y otro en Benifaraig.

Pastillas Almenar, benzoato, mentol y cocainas quitan tos. Cajas tres reales.

La junta directiva de la estudiantina de Medicina que ha de postular en el próximo Carnaval por Alicante, Murcia, Lorca, Mazarrón, La Unión, Cartagena, Almería y Málaga, ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente, D. Manuel Serantes Azorin; secretario, D. Miguel Peláez Roncal; tesorerero, D. Angel Berizo Saldá; vocales: D. Rafael Mora y Gueron de Arellano y D. Arturo Rey y Marzal, siendo director de la orquesta el acreditado profesor de música D. Ricardo Loewenstein y Sammillán.

Entre los empleados en la línea del resguardo de consumos vuelve á notarse alguna agitación. Un colega inserta ayer un Manifiesto de la junta directiva de la Sociedad que tienen constituida los dependientes, en el cual dan cuenta de los sueros adoptados en la junta celebrada los días 1.º y 2.º del actual, y que son, en síntesis, pedir aumento de jornal y negar á la Compañía arrendataria el derecho de mandar á ningún asociado á prestar sus servicios en otro resguardo que no sea el de Valencia, excepto en los casos que los interesados se presten á ello voluntariamente.

Este suero está relacionado con el establecimiento de filiales y línea de resguardo en los poblados marítimos. Termina el documento de referencia indicando la posibilidad de una huelga en el caso de que la Compañía persista en su actitud.

Una comisión de vecinos de Borbotó visitó ayer al alcalde para pedir se traslade el teléfono del sitio en que hoy se halla instalado, y el señor Maestro ofreció estudiar la manera de complacer á aquel vecindario.

Durante el mes de noviembre último fondearon en nuestro puerto 238 buques, que, clasificados por banderas, corresponden 167 á la española, 64 á la inglesa, 26 á la sarda, 30 á la sueca noruega, 7 á la francesa, 12 á la italiana, 7 á la holandesa, 4 á la austríaca, 8 á la uruguayana, 2 á la danesa y uno á la griega.

El eminente sabio Mr. Ferbach, del Instituto Pasteur de París, que ha permanecido algunos días en nuestra ciudad, hospedado en el hotel de París, llamado por varios industriales de alcohol de los mas importantes de esta región, ha regresado á la capital de la vecina República.

Sabemos por conducto autorizado, que el Fofoglicol Kola Domenech es el remedio mas seguro para combatir con éxito las enfermedades nerviosas y del corazón. Véndese en farmacias.

El médico forense Sr. Chinesa practicó ayer por la tarde la autopsia al cadáver de Manuel Delvillar (a) Andaluz, apreciando que tenía el parietal izquierdo destruido y una herida en la boca, en la que tenía incrustado el proyectil.

El juzgado se incoautó de un revólver de los llamados bulldog, con dos cápsulas disparadas. El supuesto agresor es de la provincia de Huelva. Las diligencias de este sumario han pasado al juzgado de San Vicente.

En la madrugada de ayer hubo un amago de incendio en la planta baja de la casa núm. 16 de la calle de Embañal. Alarmados los inquilinos al ver arder algunas ropas, pidieron auxilio, preséntoselo una pareja de municipales y otra de policía, que consiguieron extinguir el incendio.

Ayer por la tarde una pobre anciana, llamada Ignacia Berenguer Malvasia, de 83 años de edad, habitante en la calle de las Monjas, núm. 5, primero, al pretender encender un brasero, una chispa prendió en los vestidos de la infeliz, viéndose, á los pocos momentos, rodeada por las llamas. La desgraciada pidió socorro, acudiendo unos vecinos, que la arrojaron una manta encima, logrando apagarle el fuego. Fué conducida al Hospital, en donde se le aplicaron quemaduras graves en diferentes partes del cuerpo, ingresando en las enfermerías del citado establecimiento.

La importante casa Aparici Saz y Ortiz, de Ayelo de Malferit, vá á dar á conocer un nuevo producto suyo, que constituye un verdadero triunfo para el ramo de licoristas nacionales.

El licor Nuez de Kola-Coca es una bebida altamente higiénica, cuidadosamente elaborada, y cuyo uso está recomendado por la ponencia nombrada al efecto por el Instituto Médico Valenciano, ponencia compuesta de los ilustrados doctores D. Vicente Paset, D. Vicente Guillén y D. Agustín Trigo, según dictamen aprobado en junta general de 17 de octubre próximo pasado.

Prolijo fuera señalar las múltiples excelencias del licor Nuez de Kola-Coca. Basta decir que habiéndose empleado en su elaboración primeras materias de pureza absoluta, reúne las cualidades de bebida agradable y medicamento completo.

El hombre enérgico que nota recobrándose sus energías si bebe este imponderable licor, pues ni le rinde la fatiga ni se vé martirizado en viajes, caza, etc., del aguijón del hambre, de la sed ó del sueño. La inteligencia sobre todo se activa y desaparece del espíritu la tristeza y el mal humor.

Para enfermos y convalescentes, sus efectos son verdaderamente prodigiosos, especialmente en los casos de anemia, dispepsia ó diarreas crónicas.

Recomendáms, pues, á los lectores el licor Nuez de Kola-Coca, de Aparici Saz y Ortiz, al mismo tiempo que felicitamos á estos acreditadísimos fabricantes por el nuevo éxito que han obtenido.

Agua de Colonia.—Las hay baratas, pero malísimas, una mala disolución de esencias ordinarias en alcohol industrial, impropias para la higiene é indignas de ningún tocador elegante. Las hay buenas (algunas extranjeras), pero carísimas. Armonizar la superioridad con la economía en artículo de tanto consumo, estaba reservado al Agua de Colonia de Orive, la mejor y mas barata del mundo, fabricada con el mejor alcohol vinoso y las flores y bálsamos orientales. Por tales requisitos es preferida por los higienistas y los elegantes. Premiada en el IX Congreso de Higiene Internacional. Premiada en la Exposición Farmacéutica. Gran medalla de oro en París. Frasco, de 3 á 26 reales. Farmacias y perfumerías: por 4 litros, incluidos envases, hasta 4 plazas, dirigiéndose á Bilbao remesando su importe.

Alfombras.—Se liquitan todas las clases de alfombras, por dejar de tener este artículo en el comercio de "El Aguilón", de D. Basilio Martínez, calle de San Fernando, núms. 5, 7, 9 y 11, Valencia.

GRANJA MORODER-MONCADA. Leche pura de vaca á domicilio: medio litro 25 céntimos y litro 45 céntimos. Se reciben encargos en el depósito, plaza de las Comedias, 4; Eslomar, 16, y en la ferretería de D. Ernesto Ferrer, Barcos, 1.

Aviso importante á los aficionados de la Fotografía. Ya no hay necesidad de tirar los clichés demasiado sobreexposidos; para corregirlos se usa el baño desarrollador de Edinol, un poco de Sulfito de Aceton Bayer.

Se vende en los almacenes de fotografía, y al por mayor en la casa Federico Bayer y C.º, Rambla de Cataluña, 43, bajos, Barcelona.

Crónica religiosa. En la parroquia de San Valero comenzará mañana un solemne octavario que la Asociación de Hijas de María, de la indicada parroquia, dedican anualmente á su excelsa Patrona. Los ejercicios se celebrarán todos los días á las siete y media de la mañana y á las seis de la tarde, estando encargado de los sermones D. Justo Martínez. El día de la Immaculada, á las ocho, será la misa de Comunión con pláticas. El domingo 13 de los corrientes y último día de octavario será la fiesta solemne, cantándose á las diez de la mañana la gran misa del maestro Giner por los mejores profesores de esta capital. Predicará el canónigo D. Rigoberto Doménech. Por la tarde, á las cuatro, solemne ejercicio con trisagio á toda orquesta, Te-Deum, etc. Plácemes merece el celo del director D. Francisco Sabater, coadjutor de aquella parroquia, que tanto entusiasmo ha sabido comunicar á la referida Asociación, y sobre todo merece una especial felicitación las señoras encargadas de organizar los referidos ejercicios.

Crónica mortuoria. Ayer por la mañana se verificó el entierro del cadáver del Sr. D. Juan de Ponte y de la Peña, teniente de navío de la Armada y ayudante de la Comandancia de Marina de Valencia.

Precedían el féretro, que era conducido á hombros, los marineros de la escampavía "Cedida", y los de la Capitanía del puerto, y el clero castrense con cruz alzada. En el duelo, que era numeroso y distinguido, figuraban comisiones de los cuerpos de la guarnición, ocupando la presidencia los generales Sres. Novella y Salazar, un ayudante del capitán general, el P. Manuel Sanchez, de las Escuelas-Pis, el teniente de navío D. Joaquín Zurriaga y D. José Eced.

Cerraban la comitiva un lujoso coche fúnebre del New-Funeral y una compañía del regimiento de infantería de Mallorca, cuya fuerza tributó al cadáver los honores de ordenanza.

Noticias militares. Por la autoridad militar se han circulado las correspondientes órdenes, á fin de que todos los cuerpos y entidades del ejército de esta región procedan á la elección de habilitados por medio de votación en la forma de costumbre.

Se ha concedido la medalla de Alfonso XII á todos los jefes y oficiales del regimiento de Guadalupe.

Se ha autorizado para continuar en situación de reemplazo al capitán D. Braulio del Valle.

Ha pedido real licencia para contraer matrimonio el capitán D. Alfonso Olivás.

Ha pedido volver al servicio activo el teniente D. Miguel López Bruñó.

Escuelas. Han sido nombrados maestros en propiedad: de la escuela de San Antonio (Villajoyosa), doña Jerónima Soler Gallana, é interino de Portegra y Hortunas, D. José Tena Monsalvez.

Se ha concedido título administrativo de 625 pesetas al maestro de Señera, D. Julián Sancho Escorcio.

Círculos y Sociedades. Esta tarde, á las seis, se celebrará en el Instituto Médico Valenciano junta general extraordinaria para elecciones, correspondiendo el turno de la vicepresidencia, y media hora después se celebrará la general ordinaria.

En la Academia Jurídico-Escolar continuará esta tarde, á las seis, la discusión sobre el tema "Formas de gobierno", haciendo uso de la palabra los Sres. Milego, Vidal, Llerandi, Navarro, Molina, Clot y Rico. El acto será público.

En el Casino Militar dará esta tarde, á las seis y media, una conferencia el coronel de infantería D. Gustavo Noguero, que disertará sobre el tema "Patria y Ejército". Dada la ilustración y competencia en asuntos literarios que concurren en el disertante, es de esperar un lucido é interesante trabajo.

El Club de Regatas celebrará mañana, á las cinco y media de la tarde, en el Circolo de Bellas Artes, junta general para la formación definitiva de dicho Club y nombramiento de la junta directiva.

Notas artísticas. En los escaparates del comercio que el señor Amador tiene en la calle de San Vicente, había ayer expuesta una colección de cuadros y esculturas, cuyos autores han regalado á los alumnos de la Academia de Bellas-Artes para que, con su producto, pueda ir una comisión de ellos á Madrid y gestionar la oficialidad del referido centro.

Entre las obras de arte, sobresalen tres esculturas de los Sres. Benavent, Badenes y Pina, y varios cuadros de los Sres. Lacárcel, Cabedo, Correll, Gasch, Peris Brull, Almar, J. Pina, Benlliure, Ortiz, Mongrell, Muñoz Dueñas, Soriano Torrejón, Gasstambide, J. Benavent, García Mas, Filliol, Navarro, Pastor y Agrasot (J.), y su hijo D. Ricardo.

En general, las obras son de buen efecto.

Notas literarias. Hemos recibido el segundo número del semanario de arte, literatura y actualidad, Figaro, que se publica en Barcelona.

Contiene gran número de fotografías y caricaturas. Se vende en Valencia, en el kiosco de la Glorieta.

Fiestas populares. Hoy comenzarán los festejos organizados por el vecindario del poblado de Patraix á San Nicolás y á la loma de la Concepción.

Inaugurará dichos festejos el reparto de bizcochos y pasa-calle por la música de la Vega, y mañana habrá diana por la referida banda; á las diez minutos solemne, en la que se cantará la de don Salvador Giner, tomando parte el tenor Alonso; por la tarde, á las tres y media, concierto por la misma banda, y á las seis procesión general.

El lunes se celebrará el reparto de bizcochos, y el martes, último día de fiestas, diana otra vez; á las diez minutos solemne, en la que se cantará la de campanas del maestro J. C., tomando parte el tenor Sr. Beltrán.

Por la tarde, á las tres y media, concierto musical, y á las seis, procesión y gran traca.

Mesotan preparado por la casa Bayer

para curar con gran prontitud y seguridad el REUMATISMO MUSCULAR AGUDO POR FRICCIONES (uso externo), mezclado á 25 50 por 100 con aceite de oliva. Se vende en las farmacias, y al por mayor, en la casa Bayer de Barcelona.

La fiesta de los artilleros

Los artilleros de nuestra guarnición han celebrado este año, con el fuero de costumbre, la fiesta á su Patrona Santa Bárbara.

Como preliminar, anteañoche hubo función de teatro en el cuartel del 11.º regimiento montado, poniéndose en escena El regimiento de Lu-pión, y todos los aficionados que tomaron parte en la interpretación de la obra fueron muy aplaudidos.

Ayer todas las fuerzas del arma vistieron de gala, y á las nueve y media los dos regimientos, con sus correspondientes estandartes, se trasladaron á la parroquia castrense de Santo Domingo, donde oyeron misa, asistiendo á ella, al frente de la tropa, el general de Artillería D. Francisco Novella.

A las clases y soldados se les sirvieron ranchos extraordinarios y se les permitió ir al teatro. Los jefes y oficiales se reunieron á comer en el hotel de París á las ocho y media de la noche.

No hay que decir que el banquete fué espléndido, y que en él se puso una vez mas de manifiesto el inmejorable espíritu que anima á nuestro ejército y la cordial fraternidad que une á toda la oficialidad, desde el general al teniente.

Los comensales fueron 50, presidiendo la mesa el general Sr. Novella en representación de la primera autoridad militar, el coronel Sr. Arnaz y el teniente coronel Sr. Aragónés.

La Asociación de Señoras de los artilleros de Santa Bárbara, también celebró ayer en la iglesia del Corazón de Jesús la fiesta que anualmente dedica á dicha Santa. Ofició el canónigo Sr. Marín, ocupando la Sagrada Cátedra el P. Oliver, de la Compañía de Jesús, que pronunció un elocuente discurso panegírico. A esta solemne concurrencia la mayoría de los jefes y oficiales del cuerpo de Artillería y las familias de éstos.

Hoy terminará la solemnidad con la misa de Requiem, en Santo Domingo, á la que asistirán todas las fuerzas de los dos regimientos.

La fiesta de la Infantería

Ya hemos dicho que se celebrará con gran esplendor el martes, en cuyo día será la misa á la Patrona la Purísima. Se celebrará en la Castreza, asistiendo una compañía de cada uno de los tres regimientos de la guarnición, con bandera y música.

EQUIPOS PARA NOVIAS RUIZ DE VELASCO

MONTERA, 7.—MADRID. Casa especial en toda clase de ropa blanca. Modelos de la más alta novedad en camisas de día y de noche, "sat de Lit.", y enaguas de vestir. Especialidad en juegos de cama y mantelerías con incrustaciones, bordados y enesjes. Colechas de muselina de la India confeccionadas con cifras, entredoses y calados estilo modernísimo. Todas las ropas se cosen y bordan á mano. PRECIOS FIJOS. SE ENVIAN CATALOGOS

CONSTRUCCIONES DE HIERRO

Especialmente puentes, cubiertas y vigas para edificios. Solidez y economía garantizadas. GEORGE H. BARTLE. PLAZA CONTRASTE, NÚM. 2, VALENCIA

PIPPERMINT

Licor el más higiénico y digestivo. Premiado en cuantas Exposiciones ha tomado parte inventado por los célebres destiladores químicos GET FRERES. REVEL (Haute Garonne) - Casa fundada en 1796. El público debe rechazar todas las botellas que en la etiqueta no lleve el nombre y rubrica de GET FRERES. De venta en los principales colmados y droguerías

Instituto general y técnico de Valencia

Por real decreto de 6 de noviembre último se dispone que en todos los Institutos de segunda enseñanza se habiliten salas para la estancia de los alumnos durante el tiempo que media entre sus clases, y que además se habiliten aulas para el estudio á horas distintas de las de clase. La estancia de los alumnos en las salas de espera entre una y otra clase es obligatoria, sin que aquellos puedan abandonar el establecimiento sin justa causa hasta que termine la última clase. La inscripción para asistir á las salas de estudio es voluntaria; pero una vez hecha, obliga al cumplimiento de todos los deberes que se expresan en el mencionado decreto.

Para cumplir lo dispuesto, el claustro que tengo la honra de presidir, ha acordado: 1.º Que cuando el intervalo que media entre dos clases á que deben asistir unos mismos alumnos no exceda de 30 minutos, sea tiempo de esparcimiento y permanezcan los alumnos dentro del establecimiento, en el patio interior, claustros contiguos y ensanche cercado de verja por la calle de Játiva, según la distribución que oportunamente se hará.

2.º Que cuando aquel intervalo exceda de 30 minutos, los alumnos pasarán al local que se designará y permanecerán en él dedicados al estudio convenientemente vigilados.

3.º Que el plazo de la inscripción voluntaria para asistir á las salas de estudio en horas distintas de las de clase, sea durante los diez primeros días del corriente mes, según está anunciado en el cuadro destinado á hoc.

Los derechos de esta inscripción serán 10 pesetas, que deberán abonarse por este curso en la segunda quincena del próximo enero.

Habiendo transcurrido ya cuatro días desde que se abrió la matrícula, y siendo escasísimo el número de los que se han presentado á inscribirse, he estimado oportuno llamar la atención de las familias interesadas para que piensen en la conveniencia de que sus hijos asistan á dichas salas de prácticas y vigilancia en vez de estar abandonados á sí mismos.

Valencia 4 de diciembre de 1903.—El Director, Pedro Fuster.

PRINCIPAL

Según está anunciado, esta noche reanudaré su campaña dramática el Sr. Sanchez de León, con la hermosa comedia de Enrique Gaspar Las personas decentes.

Completará la función El flechazo, de modo que el programa es verdaderamente tentador.

PRINCESA

Esta noche estreno del drama trágico en cuatro actos, dividido en cinco cuadros, La Tosca, original, como es sabido, de Sardou, traducido y adaptado á la escena española por D. Félix G. Llana y D. José Francos Rodríguez.

BUZABA

El pelotón de los torpes es una muestra mes de lo que en Madrid dá de sí el agotado repertorio del género chico.

Algún chiste, la inevitable situación en que uno en actitud agresiva hace frente á varias personas, y... telón rápido. Su poquito de drama comprimido, como el clorato de potasa en pastillas. Y eso es todo.

La música, si los carteles no dijeran que es de Rubio y Serrano, parecería de Chapi. En la interpretación se distinguieron la señora Mejía, en primer término, única verdadera artista de la compañía.

Luego, la señorita Bordás (que está en escena como en familia), y los Sres. Capir y Alba.

LA MARINA

Para esta noche se anuncian La mazorca roja, El tío Juan (estreno para el cual se ha pintado decorado), y El bato.

LIBROS NUEVOS

El Libro de las Madres (Higiene de la infancia). Barcelona.—Con esta obra, verdaderamente útil y recomendable, ha inaugurado la importante casa editorial de Barcelona "La Vida Literaria" una colección de libros, que titula "Biblioteca de la Vida Práctica", que al atractivo de su moderado precio (una peseta cada volumen) unen el de ser de verdadera utilidad para las familias.

El Libro de las Madres es un compendio, he-

cho en forma concisa y clarísima, de cuantos preceptos higiénicos son necesarios al niño, desde el momento de la concepción hasta su entrada en la pubertad. A la vez, y como complemento necesario al objeto fundamental del libro, tiene éste dos capítulos nutridísimos de consejos prácticos é higiénicos, dedicados á las madres durante los períodos del embarazo y del puerperio, y un "Apéndice", que dedica el autor á enumerar los síntomas de las enfermedades más comunes en los niños, así como los remedios, generalmente caseros, que deben ser aplicados á cada enfermedad.

Por todo lo indicado, es El Libro de las Madres una obra, no solo útil, sino necesaria para las madres de familia, y para las que estén próximas á serlo, y tanto por su publicación, como por la presentación del libro, que es muy esmerada dentro de lo económico de su precio, merece toda suerte de plácemes la casa editora.

Juegos de prendas y de salón.—Segundo volumen de la colección citada. Como su título lo indica, es un repertorio de los juegos de prendas más amenos y divertidos, seguidos de sus correspondientes sentencias y de una curiosa y amenísima serie de entretenimientos propios para animar las tertulias y reuniones familiares.

La obra ya ilustrada con numerosos dibujos.

¡Pasado! ¡Presente! ¡Futuro!

La mejor garantía para el porvenir es la experiencia del pasado (Presidente Roosevelt).

Behad una caja atrás y hace memoria. Recordarse, sin duda, que desde muchos años á esta parte, habéis visto cada día en los periódicos testimonios, certificaciones de casos de curación obtenidos con las Píldoras Pink, con los retratos de las personas curadas. Estas certificaciones son siempre nuevas, ninguna ha sido publicada dos veces. Los preparadores de las Píldoras Pink reciben diariamente centenares de certificaciones que confirman lo que ya es sabido, es decir, que las Píldoras Pink son el regenerador de la sangre y el tónico de los nervios por excelencia, y el mas eficaz y mas empleado del mundo entero.

Otra prueba á sumar á las innumerables que ya tenemos, es la curación de la señorita Carmen Rufat, calle Viladomat, 46, 3.º, Barcelona.

Así nos escribe últimamente: "Certifico que, gracias á las Píldoras Pink, he recobrado la salud. Desde bastante tiempo venia sufriendo una anemia terrible que me ocasionaba toda clase de molestias, falta absoluta de apetito, fatiga constante, dolores de cabeza, insomnios, etc. Hoy, después de haber tomado algunas cajas de Píldoras Pink, estoy completamente restablecida. Me siento fuerte y robusta como antes."

Las mujeres equilibradas de salud son pocas; unas sufren irregularidades, otras son hinfáticas.

Srita. D. Carmen Rufat las hay nerviosas, y muchas están próximas á la edad crítica, y empiezan á sentir las molestias de período tan peligroso. En todos los casos son soberanas, por lo muy indicadas, las Píldoras Pink, que tienen todas las garantías de eficacia.

En el pasado han curado en muchísimos casos; en el presente curan, y en lo porvenir curarán por la fuerza de la lógica, pues si antes curaron, no existe razón para que dejen de curar después.

Las Píldoras Pink son soberanas contra la anemia, clorosis, neurastenia, dolencias de estómago, reumatismo y debilidad general. Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas caja ó veintinueve pesetas las seis cajas. Un médico queda encargado para contestar gratuitamente á todas las preguntas respecto á las Píldoras Pink que sean dirigidas á nuestro representante en España, Frans Janssens, plaza de la Universidad, 7, principal, Barcelona.

Diario de Avisos

MIL PESETAS al que presente CAPSULAS DE SANDALO mejores que las del Dr. Piz, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.—Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín y Compañía, Barqueros y Expendedoras general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar, en un caso feliz, una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte

EL CAPRICHICO PAZ, E.—2,000 capes y gabanos, gran novedad, confección elegantísima.



Pedid catálogo de las ESCOPETAS marca JABALI de la fábrica de EDUARDO SCHILLING S. en C. 23, calle Fernando, Barcelona Sucursal en Madrid CALLE DE ALCALA, NUM. 18,

R. ca de TORCIDOS de ALGODON especiales para medias Los algodones de esta fábrica, de un negro indestructible y colores sólidos, son los mejores para géneros de punto y los únicos que conservan las máquinas en su primitivo estado.

Sobrestantes y Topógrafos Preparación completa para las próximas convocatorias

Se sigue abierta la matrícula para las carreras de Náutica, Industrias y prácticas agrónomas.—Enseñanza de dibujo en todos sus ramos.

Pizarro 5, 3.ª, derecha

Formulario práctico para la fabricación de vinos, vinagres, vermouths, champagne, sidras, licores, jarabes, envejecimiento de los vinos por la electricidad, desinfección de alcoholes y aguardientes, abonos minerales para toda clase de cultivos y cien recetas de utilidad diaria.

OBRA INEDITA POR D. ROSENDO E. BOFILL QUIMICO ENOLOGO

Un tomo ricamente encuadernado, pesetas 5, por correo certificado 5/50. De venta: R. Cantero, Pintor Sorolla, 17, 3.ª, patio al lado de la subasta, Valencia.—Sucursal Regomir, 31, entresuelo, Barcelona.—Se manda gratis el índice de la obra, a quien lo pida. De venta en las principales librerías.

Publicaciones

El número de "Alrededor del Mundo, del jueves 3, tras, entre otros, las siguientes noticias, ilustradas profusamente: Una casa histórica en Miranda de Ebro (el asesinato del general Caballero Escudero). Las condiciones de los caballos reventados por el agua.—Los enfermos de la guerra (el caso de los niños que se unen a la madre). La amazona a través de los siglos (Viequitas de la mujer a caballo).—Cómo educan los animales a sus hijos.—Casas de baños.—Las Escuelas de Artes y Oficios de Madrid (lo que fueron y lo que son sus conquistas y sus progresos).—¿Tendrán que renunciar el algodón? (Un insecto que hace añicos la ropa).—Por qué limpian fondos los buques (Los parásitos de las embarcaciones).—Gente que ama el alcohol.—Compañías con días raros (Socios de Noches en la luna; lagos de jabón, etc.)—Monstruos prehistóricos restaurados (Cómo se hace este trabajo).—La tortura bíblica y la resistencia del aire.—Un nuevo sistema de puentes (El francés sistema Barron).—Solos de origen extraño.—La orje comprada por el millonario.—El modo de tener talento.—Al Polo en submarino.—Cómo crece el oro.—Nuevo género de suicidio.—Cómo hay que desportarse.—Apuradores sin concha, y las acostumbradas secciones de Crisates, Preguntas y Respuestas, Avistamiento Universal, Noticias y Recetas, etc.—29 centimos número.—250 pesetas suscripción trimestral.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Se ha publicado el primer número de "Los Cómicos", interesante revista dedicada a la crítica de fiestas, y que sale a luz en Madrid. El sumario de este primer número es verdaderamente sugestivo. En él se publican las últimas informaciones, fotografías, caricaturas de Benavente y Cuelinas, las bases de un concurso originalísimo con premio de cien pesetas, y artículos literarios de Sawa, Benavente, Carrero (Tomás) y otros notables escritores.

Hemos recibido el núm. 26 de la acreditada revista comercial "Revista Americana" de Barcelona, correspondiente al mes de agosto, de cuyo importante sumario merecen citarse el artículo "Los tratados del tratado económico" de D. J. Pizarro y reseña del viaje de la embajada comercial a las repúblicas de la América latina. Interesa además el celebrarse avisando la salida de la embajada y dando cuenta de la estancia de los señores D. Valiente y Pastor, el gobierno argentino y la colonia española, que llegará el día 22 del corriente, y adornan el número profusión de grabados y variedad de artísticos anuncios.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Ayer se registraron los matrimonios, nacimientos y defunciones siguientes:

Juzgado municipal del distrito del Mar

Nacimientos: Varones. 1.—Hembras. 1. Defunciones: María del Carmen Anesio y Soldavia, de 50 años, Albarca, de coquecía cancerosa.

Del distrito del Mercado

Nacimientos: Varones. 1.—Hembras. 0. Defunciones: Ramona Alcañal y Terrada, de 77 años, Reloj Viejo, de neumonía hipostática.—Josefa Valiente y Pastor, de 15 días, Carrera del Rio, traste sexto, de septicemia.—Mariana Romero y Pardo, de 83 años, Carrera de Encorts, traste tercero, de pulmonía.

Del distrito de San Vicente

Nacimientos: Varones. 2.—Hembras. 0. Defunciones: Margarita Llopis Botella, de 39 años, Ribot, 14, de tuberculosa pulmonar.—Ventura Estruch Pascual, de 73 años, Guillera de Castro, 128, de colera cardíaca.—Alberto Sorruana y Hestago, de 36 años, Hospital provincial, de síncope cardíaca.—Pascual Granichal Vives, de 16 años, Manicome, de congestión cerebral.

Del distrito de Serranos

Matrimonio: Vicente Aragón con Florencia Cebrían. Defunciones: Varones. 2.—Hembras. 1. Defunciones: Basilio Juan Badia, de 77 años, Hormanitas de los pobres, de vejez.—Manuela Acuña Benedito, de 73 años, Ribot, 22, de asistolia.—Vicenta Benavent Molins, de 44 años, Valencia (Benimmet), de neumonía. Total: Matrimonios, 1.—Nacimientos, 10.—Defunciones, 11.

Valencia Sus Monumentos y Artes Su Naturaleza é Historia por D. Teodoro Llorente

Dos gruesos volúmenes, esmeradamente impresos con gran número de dibujos y fotografías, y lijosamente encuadernados, 28/25 pesetas. De venta en la Administración de Las Provincias

REVOLUCION Y REACCION

CONFERENCIAS RELIGIOSO-POLITICO-SOCIALES, predicadas en la Santa Basílica Metropolitana de Valencia en la Cuaresma de 1890, por el Dr. D. JUAN GARRIDO

Canónigo Magistrado de la mitra. Un volumen.—Precio DOS pesetas. Los pedidos imprenta Domenech, Mar, 65.

CAMBIO OFICIAL DE AYER

SEGUN BOLETIN DE COTIZACION DEL COLEGIO DE CORREDORES DE ESTA PLAZA Paris.—Cheque de banquero: 34 50. 8 dias vista, comercial: 33 20 a 33 60. Londres.—Cheque de banquero: 33 90. 8 dias vista, comercial: 33 55 a 33 65.

TELEGRAMAS BURSATILES

Cotización del Colegio de Corredores Barcelona 4, a las 15. Deuda perpetua al 4 por 100 interior. 77 20. Deuda amortizable al 5 por 100. 95 28. Banco Hispano-Colombia (acciones). 90 00. F. C. del Norte de España (acciones). 67 80. F. C. de M. Z. Alicante (acciones). 66 50. F. C. de Orense (acciones). 66 50. Cambios en París a 8 días. 33 90. Cambios en Londres a la vista. 33 90.

Telegramas del día 4 de diciembre De París, a las 15. 4 por 100 exterior. 89 80. 5 por 100 francés. 88 50. 5 por 100 italiano. 104 05. 5 por 100 portugués. 68 40. 4 por 100 turco. 88 75. 4 por 100 trazo D. 00 00. Rio-Tinto. 1238 00. F. C. Norte. 203 00. De Barcelona, a las 18. Orense. 33 80. Madrid. 33 80. Paris. 89 80. De Madrid, a las 18. Francés. 24 50. Amortizable. 96 20.

TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS DEL EXTRANJERO

Proceso escandaloso

Londres.—En los círculos bursátiles ha producido gran sensación la noticia de un escandaloso proceso entablado por los acreedores contra la compañía minera de "Great Fingall Consolidated". El director de esta compañía era mister Dufferin, antiguo embajador. Los acreedores reclaman a la compañía un millón de libras esterlinas en que se interesaron, tomando por garantía documentos que resultan falsos.

Boda de príncipes

Londres.—La boda del príncipe Alejandro de Teck con la princesa Alicia de Albany se celebrará en el palacio de Windsor durante la primera semana de febrero próximo.

Ultimatum del Japon á Rusia

Londres.—Un despacho de Tokio afirma que el partido progresista del Japon reclama la inmediata evacuación de la Mandchuria, por el ejército ruso y la apertura de los puertos al comercio extranjero. Añade el despacho que la opinión en el Japon está cada día mas excitada, aunque el gobierno sigue empleando la mayor prudencia, y pide á todo trance que se envíe de una vez el ultimatum á Rusia.

Una bala en el corazón

Berlin.—El doctor Mantuffel acaba de practicar una curación que se tenía por imposible. Ha extraído el doctor una bala de revólver que había penetrado en el corazón de una joven. La operación se practicó con tan rara habilidad, que se espera la curación completa de la muchacha.

El tratado del Canal

Nueva-York.—Telegrafían de Panamá que ha quedado firmado el tratado del Canal. El día 8 podrá ser enviado el tratado á Washington. Aunque la noticia era esperada, no ha dejado de producir gran sensación.

Sociedades secretas

Nueva-York.—Un telegrama de Filadelfia participa que quince individuos pertenecientes á la Sociedad secreta de los Maffia, han sido detenidos por consecuencia de una querrela interpuesta por varios comerciantes italianos, que les acusen de amenazas de muerte y de uso de armas prohibidas.

La salud del kaiser

Paris.—La Gaceta Nacional de Alemania desautoriza los rumores alarmantes que han acogido algunos periódicos acerca de la salud del emperador. La mejoría del augusto enfermo sigue acentuándose.

¿Nueva revolución en Servia?

Londres.—The Daily Chronicle publica un despacho de Viena, en el cual se acoje el rumor de que los asesinos de los reyes Alejandro y Draga preparan una nueva revolución para que el rey Pedro abdique en favor de su hijo.

Las Agencias de colocaciones en Francia

Paris.—La comisión del Senado que entiende en el asunto de las Agencias de colocaciones se muestra favorable á la supresión de dicho organismo, si bien autorizando á los Ayuntamientos para que permitan la subsistencia de aquellas á las que reconozcan verdadera utilidad.

Italia y la nación española

Roma.—Cámara de los diputados.—El subsecretario de Negocios extranjeros, Sr. Fusinato, contestando á una pregunta del Sr. Sotruí declara que el gobierno italiano, por falta de tiempo material, no pudo enviar una representación de su escuadra á Cartagena al verificarse la visita del rey D. Alfonso á dicho puerto. "Así se comunicó—dice—á nuestro embajador en Madrid, añadiendo que ni el rey D. Alfonso ni su gobierno podrían abrigar la menor duda respecto á las simpatías de Italia hacia la nación española."

SERVICIO DE LA TARDE

Madrid 4, á las 15'45. Como es natural, desde anoche á primera hora, en que se conoció el resultado del Consejo de ministros, la atención de todos halláase concentrada en la crisis. En realidad de verdad, la noticia causó sorpresa á la generalidad. He aquí la información de hoy: La sesión del Congreso ha sido brevísima, reduciéndose á dar cuenta el presidente de la comunicación del jefe del gobierno participando haberse declarado la crisis. Esta mañana fueron llamados á Palacio los Sres. Silvela y Maura. La consulta con el señor Silvela duró unos tres cuartos de hora. El duque de Sotomayor estuvo en el domicilio de dichos señores á invitarles á ir á Palacio en nombre de S. M. Al salir el Sr. Silvela, nos dijo: "Me veo en la necesidad de mostrarme reservado. Atravesamos un periodo constituyente muy delicado."

El Sr. Maura aplazó su visita al rey para las tres de la tarde, por estar invitados á almorzar en Palacio los condes de Eu. El jefe del gobierno dimisionario, Sr. Villaverde, estuvo en Palacio á las nueve de la mañana. La gente atribuyó la visita á hora tan intempestiva á un pliego que recibió de Palacio esta madrugada. Las referencias que se tienen de esta conferencia son las siguientes: El rey reiteró los poderes al Sr. Villaverde para que formase gabinete. Este declinó el honor que se le dispensaba por las difíciles circunstancias que atravesamos, y aconsejó á S. M. que llamase al Sr. Maura. El rey insistió en su ofrecimiento, y el Sr. Villaverde volvió á declinar el honor, aduciendo las mismas consideraciones expuestas anteriormente. En su consecuencia, S. M. dió por terminada la consulta.

El Sr. Salmerón encontró en uno de los pasillos del Consejo al Sr. Maura y le dió la enhorabuena. El Sr. Maura contestó: "El honor es grande, pero la carga pesada." El Sr. Salmerón repitió esta mañana en el Congreso ante un grupo de diputados y periodistas: "El triunfo de los republicanos es evidente. Con cualquier ministerio que se forme, siempre que no tengan en él cabida los que persiguieron á los republicanos, cesará la obstrucción y se aprobarán los presupuestos." Los Sres. Silvela y Maura mostrábase partidarios de que continuase en el poder el Sr. Villaverde. El Sr. Canalejas calificaba la situación de grave. "Es imposible—decía—que continúe esa tirantez de relaciones. Es intolerable que se atropelle á los republicanos y á los demócratas con un bill que es una infracción constitucional." El Sr. Romero Robledo aseguraba que el señor Villaverde se ha precipitado. "Son infundados—añadía—los temores de la división de la mayoría. Sólo hay tres soluciones: Maura, Azcárraga ó Villaverde. Al salir de Palacio el Sr. Villaverde, conferenció extensamente con el Sr. Romero Robledo. Parece que dijo que las dificultades para encargarse del gobierno naían de las que se oponían para que la monarquía utilizase un medio de gobierno como el del bill. Los Sres. Lacroix y Alba han presentado la dimisión con carácter irrevocable. Un signifiado personaje decía hoy que la actual crisis tenía una preparación remota. "La planteó el Sr. Villaverde cuando el señor Silvela discursó en el Congreso desdenosamente para el gobierno."

El Imperial titula su fondo "Ante la crisis... Recuerda que ayer dijo que la fórmula era de guerra. "Los hechos—añade—han venido á darnos la razón. No ha solucionado nada. Han surgido graves dificultades. Los conservadores se hallan divididos, pero no hay otro remedio sino que continúen en el poder." El Liberal escribe: "El gobierno se ha ido á donde un diputado quería que fueran los republicanos. La razón y la justicia han destruido las maquinaciones. El Sr. Sagasta vivió (políticamente) 16 meses. El Sr. Silvela ocho. El Sr. Villaverde cuatro." El País.—"Ha fracasado el golpe de Estado maquinado por Villaverde y Moret. No se ha dejado cohar la zarpa á la Constitución. Es evidente el triunfo de los republicanos." El Globo.—"Crisis total", titula su fondo. "Los intranquilos y los impacientes creen que el poder solo sirve para satisfacer apetitos personales. No somos conservadores ni villaverdistas; pero encima de los demócratas y liberales están los intereses de la patria. ¡Tres crisis en un año! No hay forma de que ni aun el mejor estadista realice nada de provecho." "Desistió de hacerlo atendiendo altas indicaciones. El discurso del Sr. Silvela en la Academia Española, acabó de decidirle."

Esta mañana se ha verificado el entierro del cadáver de D. Rafael Monares. Ha asistido numerosa y distinguida concurrencia, presidiendo el duelo los Sres. Silvela, Maura y un hermano del finado. Detrás del féretro iban una carroza con coronas y un centenar de carruajes particulares. Los ayudantes del rey se proponen obsequiar con un banquete al general Sr. Cerero, por haber pasado á la escala de recebir. Hallgado el general Polavieja para encargarse de la jefatura del cuarto militar del rey. El Diario oficial del ministerio de la Guerra publica una real orden declarando aptos para el ascenso á 40 comandantes, 43 capitanes y 48 primeros tenientes de artillería. Madrid 4, á las 16'15

El Sr. Salmerón ha dicho que no le sorprendía la crisis. "La tenía descartada é inevitable—añadía—por la torpeza y orgullo del gobierno. La minería republicana no ha traspasado el deber ni el derecho. Ha provocado tres crisis. Es preciso que continúe disciplinada y unida como ahora." A las dos y media ha estado en Palacio el señor Maura. Se ha mostrado reservado al salir. Único ha dicho: "Equivocaron la puntería los que dijeron que me encargaría yo del poder." Poco después de salir el Sr. Maura fué llamado á Palacio el Sr. Villaverde, el cual aceptó el encargo de formar gabinete. Créese que lo constituirá esta misma tarde. Madrid 4, á las 17'15.

El Sr. Silvela ha conferenciado con el señor Maura. No ha dejado traslucir nada de lo tratado en esta entrevista. Después del Sr. Villaverde ha celebrado una larga conferencia con el Sr. Maura, y luego otra con el Sr. Silvela. Al salir del domicilio de éste último, ha dicho á los periodistas que estaba trabajando para ultimar la lista de ministros, y que nada había en concreto. A las siete irá á Palacio á dar cuenta al rey del resultado de sus gestiones. Se cree que esta noche no quedará ultimado todavía el nuevo gabinete. El Sr. Villaverde fué al Congreso á ver al señor Romero Robledo, diósele con objeto de pedirle un ministro. Parece que el Sr. Gonzalez Besada pasará á la cartera de Gobernación, encargándose de la de Hacienda el Sr. Villaverde, además de la Presidencia. Se añade que en el nuevo gabinete tendrán entrada los Sres. Bergamín y Sanchez Guerra. Repito que todo esto son conjeturas, pues hasta ahora no hay nada en concreto. En el Congreso, en la Bolsa, en los círculos políticos y hasta en la Central de Teléfonos la animación es extraordinaria. Los demócratas han suspendido su anunciada reunión en vista de la crisis. Aumenta la expectación. El Correo se ocupa de la azarosa vida ministerial del gabinete Villaverde, y dióse que encierra una provechosa enseñanza, la de que los gobiernos formados con mayorías divididas son anti-constitucionales. El Correo Español titula su fondo "En plena crisis... Recuerda que llevamos sufridas cinco o seis más de un año. Dos en los últimos meses del Sr. Sagasta y tres en el año justo que llevamos de vida los conservadores." "Esto—añade—es vivir en plena crisis." El Heraldo cree que el motivo de la crisis está en los periódicos que han luchado para que triunfara la moralidad en contra de las conjuras. Madrid 4, á las 19'15.

El Sr. Villaverde ha conferenciado en la Presidencia con los Sres. García Alix y Gonzalez Besada. En este momento se dirige el Sr. Villaverde á Palacio. Dará cuenta á S. M. de las dificultades con que tropieza para formar gabinete. En esta entrevista verá de resolverla. La impresión dominante es la de que el señor Villaverde resignará los poderes que le ha conferido S. M. por los insuperables obstáculos con que tropieza para cumplir su cometido. Se asegura que el Sr. Bergamín ha declinado

de una manera decisiva el honor de formar parte del nuevo gabinete. Aumenta la expectación. Tengo á la vista varios despachos de provincias dando cuenta de haberse celebrado la festividad de Santa Bárbara, Patrona de los artilleros. En donde mayor solemnidad ha revestido la fiesta ha sido en Cádiz. Madrid 4, á las 19 30. Acaba de salir el Sr. Villaverde de Palacio. Ha dicho que ha resignado los poderes que le confirió el rey, en vista de las dificultades con que ha tropizado para formar gabinete. Ha añadido que será llamado el Sr. Maura, al que se le confiará la misión de constituir el ministerio. Zamora.—Ha comenzado la vista del proceso de Permoselles. Los procesados han tendido en sus declaraciones á demostrar que el muerto era de carácter pendenciero. Toledo.—Dióse que los señores canónigos tratan de cerrar el coro, celebrando los oficios en otra capilla. Ha producido buen efecto que se ocuparan las Cámaras del hundimiento ocurrido en la Catedral. DE LA NOCHE Y MADRUGADA Maura formando gobierno Madrid 4, á las 22'50. El Sr. Maura estuvo una hora en Palacio. Al salir manifestó que había aceptado el encargo de formar gobierno, y que esta noche hará algunos trabajos, proponiéndose que juren mañana los nuevos ministros. Considerábase probables los Sres. Dato, Sanchez de Toca, general Linares, Allendesalazar, Sanchez Guerra, Bergamín y Osma. El domicilio del Sr. Maura se ve esta noche muy animado. Entre los mauristas reina gran entusiasmo. Comentarios Se comenta la rapidez con que ha resignado los poderes el Sr. Villaverde. Cuéntase que al visitar éste al Sr. Maura para pedirle ministros que representasen en el nuevo gabinete, dió el elocuente orador cogiendo la Guía de los diputados: —Esoja V. los que quiera, que yo los apoyaré. Se añade que antes de ver al Sr. Maura visitó el Sr. Villaverde al Sr. Silvela, quien le remitió al primero, diciendo que él se había retirado de la política. Toda la tarde permanecieron en el Senado los Sres. Azcárraga, Montero Rios y otros esperando noticias de la crisis. En el Congreso, á última hora de la tarde hubo extraordinaria animación que llegó á su apogeo cuando se supo que el Sr. Maura se había encargado de constituir ministerio. Según el Heraldo, los íntimos del Sr. Maura aseguran que éste era contrario al proyecto del Sr. Villaverde sobre el saneamiento de la moneda y que solo hubiera apoyado al Sr. Villaverde para la aprobación de los presupuestos. Comentando la crisis decía esta tarde el señor Montero Rios que con el acierto de unos y el patriotismo de todos, serán aprobados sin dificultad los presupuestos. El saneamiento de la moneda La Epoca dió que las dificultades con que tropieza la aprobación del proyecto de saneamiento de la moneda, ha originado grandes perjuicios al país. Añade que algunas sociedades extranjeras establecidas en España, para evitar la inestabilidad del cambio, retiraron sus negocios. Y termina diciendo: "A este deacrédito nos han llevado los radicales." De Sevilla De Sevilla comunican lo siguiente: El esdrenal Sarcha salió en el expreso para Madrid. El Ayuntamiento ha concedido á los obreros de las brigadas municipales las ocho horas de trabajo y el jornal mínimo de dos pesetas. Mencheta. Villaverde y Maura Madrid 5, á las 1'55. El Sr. Villaverde confiaba en el apoyo decidido del Sr. Maura para reorganizar el gabinete; pero se convenció de que tenía que resignar los poderes después de la conferencia que celebró con el Sr. Maura, y en la que éste le dijo que le apoyaría, con sus amigos, para la obra económica. Entonces el Sr. Villaverde le interrumpió, diciéndole: —Pues espero que V. me designe una persona para ocupar la cartera de Gobernación. El Sr. Maura contestó: —El apoyo que ofrezco á V. es parlamentario; pero coautor, no puedo ser. Abandonó el jefe del gobierno dimisionario el domicilio del Sr. Maura y se fué á conferenciar con el Sr. Silvela, á quien dió cuenta de la actitud en que había encontrado al ex-ministro de la Gobernación, y seguidamente se trasladó á Palacio, exponiendo al rey que le era imposible reorganizar el ministerio. Gimeno Vizarra. Los moratistas Madrid 5, á las 2'15. En el Circulo liberal, instalado en el palacio de la Equitativa, se reunieron los moratistas, asistiendo, entre otros, los señores conde de Romanones y Merino. Todos los oradores proclamaron y reconocieron la jefatura única del Sr. Moret, como único representante del partido liberal que dirigió el señor Sagasta. El Sr. Moret pronunció un elocuente discurso, en el que, después de dedicar un cariñoso recuerdo al Sr. Sagasta, agradeció las adhesiones recibidas y expresó la necesidad de reorganizar el partido. Gimeno Vizarra. Los republicanos y la crisis Madrid 5, á las 2'40 Los republicanos, al saber que el Sr. Maura se había encargado de formar gabinete, dijeron que cesarían en su obstrucción y quedaría legalizada la situación económica que necesita el país. Reconocen que el Sr. Maura es hombre amante del Parlamento y no se aprovechará de las circunstancias para cerrar las Cortes, donde las

ideas y las luchas resuenan como un medio de propaganda. Gimeno Vizarra. Tempestad Madrid 5, á las 3. Dióse de Nueva-York que en Nordfolk, á causa de una violenta tempestad, se rompieron las amarras de dos submarinos que iban remolcados por un buque, yendo uno de aquéllos á estrellarse con unas rocas. Los tripulantes se salvaron. Mineros muertos Comunión de Lieja que en una mina de carbón se cayó al fondo una jaula en la que subían doce hombres, quedando todos muertos. La dinamita Telegrafían de Saint-Etienne que en una ventana de la casa del ingeniero Mr. Baret, estalló una bomba de dinamita, causando grandes destrozos. No ocurrieron desgracias. Gimeno Vizarra. Las gestiones de Maura Madrid 5, á las 3'15. El Sr. Maura, al salir de Palacio, dirigióse á su domicilio y comenzó los trabajos para formar gabinete. Conferenció con los Sres. Sanchez Guerra, Osma, general Linares, Dominguez Pascual, Sanchez de Toca, Navarro Reverter y Dato. A la salida todos mostráronse reservadísimo. Se sabe, sin embargo, que los Sres. Sanchez de Toca y Navarro Reverter mostraron su adhesión política al Sr. Maura. En cuanto al Sr. Dato, unos dicen que puso inconvenientes para formar parte del nuevo gobierno, y otros, que se encargará del ministerio de la Gobernación. Al capitán de navío (coronel) D. José Ferrandiz, actualmente jefe del negociado primero de la Dirección del material del ministerio de Marina, se le indica para esta cartera. Suenan muchos nombres, pero nada se sabe en concreto, y sería aventurado dar la lista del nuevo ministerio, pues el Sr. Maura no la ultimará hasta esta mañana. Gimeno Vizarra.

Postres variados Algo de poesía CANTARES Desde que perdí el encanto de mi primera pasión, no he entrado en mi corazón por no morir de espanto. No esperes que una mudanza me dé la tranquilidad, que amo en tí más la esperanza que en otras la realidad. Si hago al juicio una llamada, me responde el corazón, que si hay pasión, no hay pasión, o si no hay pasión, no hay nada. Está tu imagen, que admiro, tan pegada á mi deseo que, si al espejo me miro, en vez de verme, te veo. Como no vives tú en mí, vivo en tí, mas no contigo; y hasta no vivo conmigo como vivo solo en tí. CAMPOAMOR. Silones automóviles Debido al inventor Mr. Scott, circularán por el recinto de la Exposición de San Luis infinidad de silones automóviles para el transporte de visitantes. Tendrán una velocidad de cuatro kilómetros á la hora, y serán movidos por electricidad, siendo la sencillez del mecanismo tal, que podrán ser confiados á un niño. Nueva industria en Irlanda Se ha constituido un Sindicato para fomentar la industria en Irlanda; esta isla, que crece de minas de carbón, tiene en cambio turberas, habiendo establecido aquel una fábrica de briquetas de turba que se espera dé grandes rendimientos. En España, donde existen grandes depósitos de ella, no tenemos noticias de que hasta ahora se haya hecho nada en este sentido. Geroglífico La solución mañana. Solución á la charada en acción anterior: Gatuperie. Diccionario biográfico crítico de los artistas valencianos desde el siglo XIV hasta nuestros días Obra premiada por Lo Rat-Penat y recomendada oficialmente por la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, por el Barón de Alcañali Un volumen en 4.º, con cubiertas de papel vitela. Consta de anteportada, portada á dos tintas, otra hoja preliminar y 444 páginas.—Precio 10 pesetas. Los pedidos, imprenta Domenech, Mar, 65, y en las principales librerías. LA POSADA MALDITA POR LUIS MOIR Un elegante tomo de 398 páginas, 60 céntimos de peseta. De venta en la Administración de este periódico. Imprenta Domenech, Mar, 65.

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—San Sabas, abad.—El oficio y la misa...

señores catequistas; y por la tarde, a las cinco, la de señoras...

En honor a la Inmaculada Concepción

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA

DESDE LAS TRES DE LA TARDE ANTERIOR

Espectáculos

SECCION COMERCIAL

Cotización de valores

Denda amortizable al 5 por 100: 96'25 d.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

BUQUES ENTRADOS EL 4 DICIEMBRE

Barganin Bianca Ci., de Cagliari, con carbón vegetal.

DESFACHADOS

Vapor Diana, para Alicante, de tránsito.

¡¡¡ES EL 1.º Y EL MAS ACREDITADO!!!

CALLICIDA ESCRIVA

¡¡22 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE!!

GRAN LOTERÍA DE DINERO. 600,000 MARCOS. Pesetas 10.856.562. VALENTIN Y COMP. A. Hamburgo. Alemania.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA. LINEAS DE CUBA Y MEXICO. LINEA DE NUEVA-YORK, CUBA Y MEXICO.

Vapores trasatlánticos DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA. MARTIN SAENZ. NERVIOS. PILDORAS Y JARABE de BLANCARD.

QUINA-LAROCHE. TÓNICO - RECONSTITUYENTE FEBRIFUGO. ELIXIR VINOSO. FERRUGINOSO: SIETE MEDALLAS DE ORO. FOSFATADO: EL MISMO.

PLATERIA CHRISTOFLE. CUBIERTOS CHRISTOFLE PLATEADOS SOBRE METAL BLANCO. FUERA de CONCURSO MIEMBRO del JURADO.

GUANO EXTRA-ROCHIL. Eduardo Fenollosa Carbonell. Primeras materias para la fabricación de abonos.

EMULSION FORCADA. La ÚNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

La Unión y El Fénix Español. Compañía de seguros reunidos. España, Francia y Portugal.

CALLICIDA LLUCH. Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas.

HARINA LACTEADA para NIÑOS, CONVALECENTES y ANCIANOS. NESTLE.

BUQUES. Servicio regular de vapores para Hamburgo, Bristol y Cardiff.

SE ALQUILA. tres plantas bajas, una Cruz Nueva, 1, con sótano.

SE VENDE. un magnífico armario ropero pintado, estilo moderno.